

Gestern – heute – morgen

Unter dem Leitwort „Hoffnung, die in uns lebt. Alt-Katholiken und Anglikaner in Europa“ stand der 29. *Alt-Katholiken-Kongress*, der vom 7. bis 11. August in Freiburg i.Br. stattfand. Im Mittelpunkt des Kongresses stand die Erinnerung an die „Bonner Vereinbarung“, mit der die volle Kirchengemeinschaft zwischen den Alt-Katholiken und den Anglikanern vor 75 Jahren begründet wurde. An dem Ereignis nahmen Bischöfe aus 23 Ländern und rund 400 Gäste teil. Der anglikanische Erzbischof Rowan Williams hielt die Festpredigt. (S. Bericht i. d. H. S. 526 ff und Vorträge von Rowan Williams und Joris Vercammen, S. 535 ff)

Vom 30. August bis zum 6. September trat der auf der 9. Vollversammlung in Porto Alegre neu gewählte *Zentralausschuss des Ökumenischen Rates der Kirchen* zum ersten Mal zusammen. Als Themen standen auf dem Programm: Nah-Ost-Konflikt, gerechter Welthandel, Kinder in bewaffneten Konflikten und die HIV-Aids-Seuche.

Unter dem Motto „Was verbindet uns? Was trennt uns?“ fand vom 4. bis 5. September im CJD-Tagungshaus in Bonn eine *Konsultation zwischen Vertretern von ACK-Kirchen und Vertretern der pfingstlich-charismatischen Bewegung* statt. Die Tagung mündete in einem kritischen Austausch über Voraussetzungen und Perspektiven für ein wachsendes ökumenisches Miteinander.

Mit einem Aufruf zu mehr Dialog mit dem Islam und mehr Einheit unter den Christen ist in Budapest die 6. *Vollversammlung der Gemeinschaft Evangelischer Kirchen in Europa (GEKE)* (12. bis 18. September) zu Ende ge-

gangen. Das GEKE Generalsekretariat wird Anfang 2007 nach Wien verlegt.

Am 13. November findet in der Nikolaikirche in Leipzig der *Eröffnungsgottesdienst der Ökumenischen Friedens Dekade* statt. Unter dem Motto „... und raus bist du“ werden vom 12. bis 22. November in ganz Deutschland Gottesdienste und Veranstaltungen durchgeführt, die auf den Zusammenhang von Gerechtigkeit und Frieden hinweisen. Die Trägerorganisationen der Ökumenischen FriedensDekade bieten mit den Arbeitsmaterialien (Materialheft, CD-R, Bittgottesdienst, Gebetslepporello. Poster, Postkarten-Set u. a.) auch in diesem Jahr ein hilfreiches Informationsangebot, das über Knotenpunkt e. V., Beller Weg 6, 56290 Buch/Hunsrück, material@friedensdekade.de bestellt werden kann.

Die *Arbeitsgemeinschaft Ökumenische Forschung* lädt zu ihrer Jahrestagung 2006 vom 1. bis 3. Dezember 2006 in die Missionsakademie Hamburg ein. Das Gastreferat „*Ökumenische Hermeneutik zwischen Kontextualität und Konfessionalität*“ hält Prof. Dr. Dietrich Ritschl. Die Arbeitsgemeinschaft Ökumenische Forschung (AÖF) ist ein offenes Forum für alle, die im Bereich der ökumenischen Forschung engagiert sind. Ziel ist ein Austausch über aktuelle Forschungsvorhaben und Fragen, die die Entwicklung der Ökumene und der Missionswissenschaft (Ökumenische Bewegung, interkonfessionelle Beziehungen, weltweite Kirchen) betreffen. Adressanten sind Studierende, Promovierende, Lehrende und alle an der Ökumene und Missionswissenschaft Interessierte. Weitere Informationen sind erhältlich unter www.aeof.de.

Das Thema *der Gebetswoche für die Einheit der Christen 2007* lautet: „Christus macht, dass die Tauben hören und die Stummen sprechen“ (Mk 7,31–37). Der zentrale Gottesdienst wird am 20. Mai 2007 auf der Bundesgartenschau in Gera (Thüringen) im Rahmen des dortigen Kirchenprojekts stattfinden. Er wird gemeinsam von der regionalen ACK in Thüringen, der ACK Deutschland und den Kirchen und Gemeinden in Gera veranstaltet. Das Schweigen zu brechen und gemeinsam neu hinhören und hinsehen zu lernen – dazu rufen dieses Mal mit ihrer Textwahl und dem Gottesdienstentwurf die Christinnen und Christen Südafrikas die ökumenische Gemeinschaft der Kirchen auf.

Der 97. *Katholikentag*, der vom 21. bis 25. Mai 2008 in Osnabrück stattfinden wird, steht unter dem Motto „Du führst uns hinaus ins Weite“. Das beschloss das Zentralkomitee der deutschen Katholiken (ZdK) in Bonn.

Am 10. Oktober wurde in einer Feier in der Dresdener Frauenkirche der *Kommunikationspreis der Europäischen Kulturstiftung Pro Europa* an die EKD und an die Russische Orthodoxe Kirche für ihren bilateralen theologischen Dialog überreicht. Die Laudatio hielt der frühere Außenminister Dietrich Genscher, den Preis nahmen der Ratsvorsitzende der EKD, Bischof Dr. Wolfgang Huber, und Metropolit Kyrill von Smolensk und Kaliningrad entgegen.

Von Personen

Kurt Koch, Bischof von Basel, ist zum neuen Vorsitzenden der Schweizer Bischofskonferenz (SBK) gewählt worden. Zum 1. Januar 2007 tritt er die Nachfolge des Churer Bischofs Amédée Grab an.

Martin Schindehütte ist am 7. September als Nachfolger von *Rolf Koppe*, der in den Ruhestand verabschiedet wurde, in sein neues Amt als Auslandsbischof der Evangelischen Kirche in Deutschland eingeführt worden.

Karl Heinz Voigt, Pastor der Evangelisch-methodistischen Kirche, ist bei der Sitzung der World Methodist Historical Society, die anlässlich der Methodistischen Weltkonferenz in Seoul/Korea stattfand, zum Vizepräsidenten dieser Gesellschaft als Vertreter des europäischen Kontinents gewählt worden.

Thomas Wipf ist auf der 6. Vollversammlung der Gemeinschaft Evangelischer Kirchen in Europa (GEKE) –

Leuenberger Kirchengemeinschaft zum geschäftsführenden Präsidenten gewählt worden. Er tritt die Nachfolge von *Elisabeth Parmentier* (Straßburg) an.

Michael Hübner hat seit 1. Oktober das Osteuropa-Referat im Kirchenamt der EKD inne. Er ist Nachfolger von *Reiner Rinne*, der im Sommer nach zwölf Jahren Dienst im Kirchenamt in seine Landeskirche zurückging.

*Es vollendeten
das 65. Lebensjahr:*

Hans-Jochen Jaschke, Weihbischof in Hamburg, Sprecher der Deutschen Bischofskonferenz für den interreligiösen Dialog, Mitglied der Kommissionen für Ökumene und Weltkirche, am 29. September;